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□本报记者 娄刚 文/图

从8月6日8时至8月7日8时，不
知道是否有市民在做饭时感到用气异
常？如果没有，那表明一群人的努力没
有白费。这24小时是平顶山燃气有限
责任公司天然气长输管线临颍首站进行
设备改造的第一时段，按照计划，我市上
游最大的天然气供气商河南蓝天燃气公
司在此时段停止了对该站供气，与此同
时，平顶山燃气有限责任公司要确保全
市用气正常，这是考验他们的时刻。

临颍首站位于漯河市临颍县大郭
乡，这是我市利用“西气东输”工程的机
遇建设天然气长输管线的第一站，该站
开工后的第二年即2005年，我市成为

“西气东输”项目的首批用户，迈入天然
气时代。目前，临颍首站仍是向我市输
送天然气的最大枢纽，占全市用气量的
85%，该公司对临颍首站设备改造确定
的目标是完成设备改造的同时保证全
市60多万用户不停气。

8 月 6 日 12时许，记者赶到临颍首
站，施工人员已经吃罢午饭继续施工。室
外热浪翻滚，施工人员在烈日暴晒下的金
属阀门和管道间屈身作业，汗如雨下。

“这些设备已经用了18年，管道里
面有冷凝水，外边是高温，冷热温差作
用下，阀门已经锈死了。”平顶山燃气有
限责任公司安全部部长肖卫兵对记者
说，“这属于高危作业环境，施工人员用
的是防爆工具，旁边开着防爆风机。我
们有一整套应急预案”。

记者看了一下应急预案：施工期间
阀门内漏如何处置；焊接作业时着火如
何处置；放散点着火如何处置……缜密
的表述对应着高度的紧张。

据平顶山燃气有限责任公司技术
部部长毛胜利介绍，这次改造是临颍首
站也是平顶山燃气有限责任公司有史以
来最大规模的设备改造，涉及面广，目的
是为了提升本质安全水平，使设备达到新
的国家标准。“施工艰苦在我们的经验范
围以内，难度更大的是为了确保不停气
所做的协调和准备。”他说。

这次设备改造需要供气商在计划

时间（8月6日8时至8月7日8时）内配
合停气，在停气期间，施工人员拆除更
换撬块（重型设备组件）出口处的球阀
和旁通管道上的球阀，确保在停气时间
内拆装完毕。拆装完成后，经检测合
格、无泄漏，关闭出口处的球阀，打开撬
块旁通管道及进、出口两处球阀，同时
联系供气商开启供气阀门，由旁通管道
临时向高压管网供气。

“停气期间全市的用气缺口是 70
万立方米，怎么解决？从7月31日起，
我们协调蓝天、天伦、昆仑三家供气商
增加供气，给管道加压以增加管存。8

月6日8时，最大的供气商蓝天公司按
计划停气，与此同时，天伦和昆仑两家
公司增加供气，我们降压释放管存，基
本上就能弥补当天的缺口了，另外我们
还有共计6万立方米的液化天然气备
用。”肖卫兵说，“这种协调必须放在夏
天的用气低谷，到了冬季，各地都是用
气高峰，全市每天的用气量能达到130
万立方米，就很难协调了”。

监测显示，8月6日至7日，临颍首站
下游管道压力值一直正常，表明全市供
气没有出现问题，至旁通管道在7日9时
30分完成拆装开始送气，实现完好衔接。

设备改造不耽误市民用气
他们做了很多功课
——平顶山燃气有限责任公司临颍首站设备改造侧记

□本报记者 张五阳

高温天气里，再没有比待在空
调房里更惬意的事儿了。近日，网
上流传“空调降 1℃，耗电多一半。
空调低 2℃，电耗翻一番”的说法。
实际是否如此？8月4日，记者进行
了走访。

“空调温度低 1℃，耗电多出7%
至 17%左右，确实有这个说法。”8月
4日下午，在国美电器双丰商城店，
该店店长毛晓刚认为，空调耗电主要
来自以下几个方面：一是空调刚启
动时，压缩机运转，此时电耗最大；
二是当室内温度达到设定温度时，
电耗最低，但室内温度再升高，压缩
机就会运转，所以设定温度越高，肯
定越省电；三是机器长期未清理，灰

尘堵塞进气口，增加空调电耗；四是
定频比变频空调耗电；五是制热比
制冷更耗电，因为空调制热需要电
辅助。

毛晓刚介绍，人体最佳适宜温度
在24℃至27℃之间，过低的温度，不
仅让人体很不舒服，也会增加空调电
耗。一般情况下空调会根据室内温
度进行调控，温度每下降1℃，压缩机
的运转功率就会加强，运转时间更
长，也就越费电。目前最适宜的室内
温度为26℃。

那么如何使用空调更省电？苏
宁易购中兴路旗舰店店长刘洋告诉
记者，一台 1.5匹的空调制冷功率大
约为1000瓦/小时，加上其他电机、电
路板的能耗，一个小时可能会耗电1.2
度左右，10个小时就要12度电。当然

这是压缩机一直工作情况下的耗电
量，要想省电，就要减少压缩机运行
时间。

刘洋说，假如室内外温差很大，
消费者进房间后，可将温度调至最
低，出风量调到最大，同时扇叶向上
吹，这样做可起到快速降温的作用；
白天空调温度与晚上空调温度应有
差异，晚上可将空调温度稍调高，因
为晚上气温低，一来预防感冒，二来
可以使空调低速运行，以减少电耗；
空调开开关关不仅损耗机器，同时也
会更费电，原因在于压缩机来回启动；
电扇配合空调一起使用，可达到快速
降温的效果；空调滤网很容易进灰堵
塞，当进气口不通时，也会增加压缩机
运转时长，同时也容易使人生病，及
时清理可有效解决。

空调降1℃，电费扛不住？

专业人士教你如何开空调更省电

□记者 王代诺

本报讯 8月2日上午，市自来水
公司与湛河区政府在区政府一楼会
议室举行城乡供水一体化项目合作
签约仪式。市水利局、湛河区委区政
府、市自来水公司及相关单位负责人

参加签约仪式。
根据协议，湛河区城乡供水一体

化项目计划投资1.45亿元，今年9月份
开工，共计铺设主管网6.5万余米，设置
阀门井178座，远传水表48套。市政管
网延伸覆盖湛河区61个行政村3.68万
户及沿线工业园区和企事业单位供水。

此次签约合作，是市自来水公司
与湛河区深化合作、共谋发展、共同推
进湛河区城乡供水一体化项目建设的
重要一步，将着力实现城乡供水同网、
同质、同源、同价、同管理的目标，提升
供水基础设施，切实解决湛河区部分
行政村用水不达标问题。

市自来水公司与湛河区签订合作协议
着力实现城乡供水同网、同质、同源、同价、同管理

□本报记者 娄刚

平顶山燃气有限责任公司湛南营销
分公司抄检员蒋晶晶从事抄检工作近3
年，在工作中表现出的认真劲儿令用户
感动，让同事钦佩。截至目前她已完成
入户安检3377户，完成年计划的63%。

今年4月份，蒋晶晶在沁园小区附
近一栋家属楼入户安检时，一位用户怀
疑她是上门搞推销的，坚持要求她提供
公司开具的入户安检证明，否则拒绝入
户。遇到这种情况也可以由用户签字确
认拒绝安检。但是，蒋晶晶没有这样
做。她站在用户家门口，耐心地提出了
几项建议：使用燃气时注意开窗通风，使
用完毕记着关闭灶前开关，燃气灶和热
水器使用年限均为8年，达到年限要及
时更换……她这股子认真劲儿感动了用
户，对方答应让她第二天再来。次日，她
如约入户进行安全检查，告知用户需尽
快更换老化胶管，取得了用户的信任。

6月份，蒋晶晶在中兴路南段一小区
抄表时，正好碰上该小区统一更换物联
网表。该小区住有不少七八十岁的独居
老人，蒋晶晶入户为大家讲解物联网表的
使用方法，但仍有一些老人一知半解。担
心老人们不会缴费影响用气做饭，她把情
况汇报给班长黄彩燕，班长立即组织人员
手把手地帮助老人们绑定表号，掌握缴费
方法。用户朱奶奶拉着蒋晶晶的手说：

“这闺女服务真是好，认真负责还贴心。”

抄检员蒋晶晶：

事关安全
不允许自己“走过场”

工作人员正在施工，进行设备改造


